

Konkurrenz um die Arbeitskraft der KZ-Häftlinge

Competition for prisoner labor

1944 stieg reichsweit der Bedarf an Arbeitskräften zur Beseitigung von Bombenschäden. Im April sagte der Reichsführer SS Heinrich Himmler dem Reichswohnungskommissar Robert Ley für den Bau von Behelfsunterkünften 20000 jüdische Arbeitskräfte zu. Ley bot daraufhin dem Hamburger Generalbevollmächtigten für die Baubewirtschaftung, Senatssyndikus Wilhelm Tegeler, jüdische KZ-Häftlinge an. Mitte Juli erreichten die ersten 1000 Frauen aus dem KZ Auschwitz Hamburg. Auf ihre Arbeitskraft erhob auch der für die Instandsetzung der stark bombardierten Mineralölindustrie verantwortliche »Geilenberg-Stab« Anspruch. Mit Zustimmung der Gauwirtschaftskammer mussten die KZ-Häftlinge daher zunächst Aufräumarbeiten in den Raffinerien leisten.



Wilhelm Tegeler (Markierung) bei einem Treffen Politischer Leiter des Hamburger NSDAP-Kreises Eimsbüttel-Nord, Juni 1933

Parteigenossen ermöglichten dem NSDAP-Kreisleiter Wilhelm Tegeler, einem arbeitslosen Kaufmann, eine Karriere in der Hamburger Verwaltung. 1942 wurde er Senatssyndikus (Staatsrat). Als Generalbevollmächtigter für die Baubewirtschaftung koordinierte Wilhelm Tegeler in Hamburg Zwangsarbeitseinsätze.

Wilhelm Tegeler (marked) at a meeting of party leaders of the Eimsbüttel-Nord chapter of the Nazi party, June 1933

Party members helped the NSDAP district leader Wilhelm Tegeler, an unemployed shopkeeper, to a career in the Hamburg local administration. In 1942 he became a State Councilor. As Plenipotentiary for Construction Management, he coordinated the use of prisoner labor in Hamburg.

Foto: unbekannt, Galerie Morgenland / Geschichtswerkstatt Eimsbüttel, Hamburg



Beschädigtes Öltanklager der Rhenania-Ossag Mineralölwerke AG (Shell) in Hamburg-Harburg nach einem Bombenangriff am 20. Juni 1944 (Ausschnitt)

Die aus dem Frauenlager des KZ Auschwitz zum KZ Neuengamme überstellten Häftlinge mussten in größeren Hamburger Raffinerien wie Rhenania-Ossag, Ebano (Esso), Julius Schindler und Jung-Öl Trümmer räumen, um die Treibstoffversorgung der Wehrmacht zu sichern.

Damaged oil terminal of the Rhenania-Ossag petroleum factory (Shell) in Hamburg-Harburg after a bombing attack on June 20, 1944 (segment)

The prisoners transferred to Neuengamme from the women's camp in Auschwitz had to clear rubble in large Hamburg refineries such as Rhenania-Ossag, Ebano (Esso), Julius Schindler and Jung-Öl in order to secure fuel supplies for the Wehrmacht.

Foto: Hans Brunswig, Angehöriger der Hamburger Feuerwehr, Hamburger Feuerwehr-Historiker e.V., Negativ-Nummer 283/16

In 1944 the need for labor for clearing rubble after the air raids grew throughout the Reich. In April, SS *Reichsführer* Heinrich Himmler accepted the proposal made by the Reich Housing Commissioner Robert Ley regarding the use of 20,000 Jewish prisoners for construction of temporary housing. Ley then offered Jewish concentration camp prisoners to Wilhelm Tegeler, the Hamburg Plenipotentiary for Construction Management. The first 1,000 women from Auschwitz reached Hamburg in mid-July. The Geilenberg program leaders, responsible for the restoration of petroleum factories destroyed in the bombings, also laid claim to the prisoners' labor. The Chamber of Commerce then gave permission for the prisoners to first perform clearance work in refineries.

Diese Abbildung steht aus rechtlichen Gründen online nicht zur Verfügung.
For legal reasons, this image is online unavailable.

Notiz in den Firmenakten von Blohm & Voss über die Belegung des KZ-Außenlagers am Dessauer Ufer, 21. September 1944

Wilhelm Tegeler ließ ein Lagerhaus am Dessauer Ufer zur Unterbringung von 5000 KZ-Häftlingen herrichten. Als nicht alle ihm zugesagten KZ-Häftlinge in Hamburg eintrafen, gestattete er einzelnen Firmen, dort deren Kontingente an KZ-Häftlingen mit unterzubringen. Bombenschäden verhinderten die Ausführung des Vorhabens.

Note from the Blohm&Voss company records about the number of prisoners to be imprisoned at Dessauer Ufer, a Neuengamme satellite camp, September 21, 1944

Wilhelm Tegeler had a warehouse on Dessauer Ufer converted so that it could house 5,000 concentration camp prisoners. Since not all of the concentration camp prisoners had been promised had arrived in Hamburg, he allowed companies to house the prisoners allocated to them in the camp as well. The plan was never realized because the site was damaged during a bombing attack.